

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA poseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Domingo 29 de Octubre de 1893

NUM. 900

## El ataque á Melilla

¡FUERA CORRESPONSALES!

De cuanto ocurre ó puede ocurrir en Melilla el gobierno quiere que no se sepa nada sino aquello que á él le acomode. Tal es el fondo del acuerdo tomado por el Consejo de ministros.

La verdad oficial es la más desacreditada de las mentiras. Por si acaso no lo estaba bastante, el ministro de la Guerra se ha encargado de la tarea en la ocasion presente. Sin embargo, se pretende que en los asuntos de Melilla, que tanto importan á todos los españoles, el espíritu público descanse sobre aquella verdad.

El general López Dominguez acomete una empresa de las más extraordinarias. Quiere que la expedicion contra las kábilas se lleve á cabo con el mayor secreto. Los rifeños podrán enterarse y de fijo se enterarán de cuanto allí suceda. ¡Los españoles jamás!

¡Fuera corresponsales! Pudo haberlos en la guerra de Africa allá por los años de 1859 y 60. O'Donnell no llevó á mal que acompañaran á sus tropas y hasta que criticasen sus operaciones varios periodistas de todos los partidos. En la última guerra civil fué dable á los redactores de la prensa de Madrid y de provincias ir con las columnas y con el cuartel general hasta en el periodo de mayor restriccion del gobierno del señor Cánovas, á pesar de que una indiscrecion cualquiera habría sido entonces peligrosa. Mas el actual ministro de la Guerra ha estudiado muy á fondo la cuestion, y exclama recordando una célebre frase: «El corresponsal, ese es el enemigo!»

A este enemigo le serán negados el agua y el fuego. Para él quedarán cerrados todos los medios de comunicacion que en poder del gobierno se hallen, y por si acaso, logra, mereced á medios propios, llevar sus informes á las columnas de su periódico, los tribunales se encargarán de dar cuenta del periódico y de él.

¿Y por que tanto rigor? Esto es un secreto que tambien se reserva el gobierno. Porque las noticias de la prensa puedan servir á los rifeños suponemos que no será, pues hasta ahora no existe el menor indicio de que Maimón-Mohatar se haya suscrito á ningún periódico de Madrid, ó de que se venda diario alguno en la feria de Frajana ni en los poblados de Mazuza.

Además, con lo que tardan en llegar aquí las noticias de Melilla y lo que tardan en ir á allá los periódicos, hay tiempo sobrado para que, sin enterarse por una mala hoja las kábilas, pueda desenvolver todo su plan ese rayo de la guerra que se llama el general López Dominguez.

Aparte de que no habiendo de entrar en el cráneo del mencionado señor ningún corresponsal, y estando allí bajo siete llaves el plan consabido, no sería fácil que por conducto periodístico lo conocieran los rifeños, aunque hubiese un noticiero antipatriota capaz de sacarlo á luz.

El rigor queda inexplicable. Así se comprende que un periódico tan benévolo para la situacion en este asunto de Melilla, cual lo es *El Resumen*, y un diario de criterio tan poco expansivo como el de *La Epoca* hallen completamente injustificada esa medida del gobierno.

Pero la medida está tomada y á ella habrá que atenerse. Sin embargo, si el telégrafo no deja pasar sino lo que el gobierno quiere que pase, y si el correo mismo ha de experimentar los efectos de algun gabinete negro, todavía se podrá conocer la verdad de lo que en Melilla sucede á despecho del monopolio

que el general López Dominguez pretende reservarse.

Y en cuanto á eso de que se declare falso lo que no se ajuste al patrón oficial, no sabemos en qué ley podrá apoyarse, y ya veremos si la arbitrariedad en ese punto encuentra fácilmente tribunas que la amparen y Cortes que la autoricen.

DESDE MELILLA

Melilla 24.

**Una orden de Margallo.—Respuesta de Moreu**

El Sr. Díaz Moreu, comandante del *Venadito*, ha recibido orden del general Margallo para que no cañonee á los moros si éstos acuden de noche á destruir sus trincheras.

Ha contestado el Sr. Moreu que de noche ni él ni nadie puede ver desde el barco si los moros que se acercan á nuestro campo se ocupan en deshacer ó en hacer las trincheras, y ha preguntado que si en el caso de ver á la luz del proyector eléctrico que los rifeños entraban en el campo español podía disparar.

El comandante del *Venadito* espera la respuesta.

**Un barco norteamericano**

Melilla 24.

A las diez de la mañana llegó el vapor de guerra norteamericano *Benigton*. Cambió los saludos de ordenanza con la plaza. Los oficiales dicen que iba el barco con rumbo á Barcelona y que derivó á las aguas de Melilla. La verdad es que estos señores vinieron á curiosar.

Los oficiales de *Benigton* desembarcaron y visitaron la plaza.

**Lo que pasa en las Chafarinas**

Corre el rumor de que los rifeños acuden á las Chafarinas para proveerse de azúcar y café.

Sería conveniente evitar esto, porque resulta ridículo que los enemigos de España vayan á proveerse de lo que necesitan á una plaza española.

**Trincheras en nuestro campo.—Los moros nos perdonan**

El general Margallo, con una compañía de ingenieros y algunos soldados de los que tienen fusil Mauser, salió de la plaza hoy á las seis de la mañana al campo para practicar un reconocimiento en él y ver si los moros habían construido trincheras en nuestro campo.

Encontróse, en efecto, varias trincheras de medio metro de elevación.

Los ingenieros las destruyeron en el acto.

El general y las tropas que le acompañaban llegaron hasta ochocientos metros de la guardia mora establecida en una trinchera de Mazuza. No fueron hostilizados.

Los moros que había allí cerca dijeron que no se opondrían á la destruccion de las trincheras hechas en nuestro campo, pero que no tolerarian la construccion del fuerte de Sidi Guariax ni que los soldados españoles pisaran su territorio.

Añadieron que si se estipulaba la paz en estas bases, *aceptarian, perdonando* el incendio del carabo, el cañoneo del *Conde de Venadito* y el haber cogido la mula que se escapó de su campo hace tres días.

Margallo contestó que hará lo que estime conveniente, prescindiendo de los acuerdos rifeños y de su perdón.

**Los heridos**

El teniente Sr. Garcia Pesé salió á la calle casi restablecido, aunque con mucha dificultad para andar.

El teniente Golfín aún tiene las heridas abiertas, pero esta tarde saldrá á paseo en noche.

Sigue gravísimo el teniente Palacios, y se condesaña de salvar su vida. Aunque de las heridas que sufrió va mejorando, hace peligroso su estado la constitucion enfermiza del paciente y la depresion de su ánimo á causa de la debi-

lidad extrema en que se halla.

Los demás heridos van curandose rápidamente, habiéndose dado ya de alta á varios. Sólo Juan Soto, herido en una rodilla, sigue bastante mal.

**El campamento**

Según he teleografiado ayer, esta tarde se reunirá la junta de jefes, é inmediatamente procederá á designar una comision que determine el sitio donde debe establecerse el campamento.

**Otra conferencial**

He llegado un moro del campo, portador de un pliego del bajá para el general Margallo.

El objeto de este mensaje es pedir al general una conferencia.

Se dice que Margallo accederá á la pretension.

Melilla 24.

A las tres y media se ha efectuado la conferencia de los bajás con el general Margallo.

A la conferencia han asistido el hajá del campo y el de Mazuza y los generales Ortega y Margallo.

Desde el sitio en que estaban conferenciando veíase el campo de instruccion, donde maniobraban tres batallones de infanteria y dos baterias de campaña.

El aspecto de aquella tropa debió imprevisionar á los bajás.

Los askaris que acompañaban á éstos se sentaron en el suelo esperando á que acabara la entrevista. Rodeáronles los soldados, y como uno de ellos dijera chistes y burlas, uno de los askaris se incomodó. Un oficial mandó á los soldados que se alejaran de allí.

Terminó la conferencia á las cuatro menos cuarto.

La version oficial de la entrevista refiere que los bajás pidieron un plazo de quince días, pues sabe que el sultán llegará antes de esa fecha y lo arreglará todo.

Es de advertir que aquí se sabe que el sultán no tiene aun noticia de lo ocurrido y que el menos enterado del asunto es el bajá que trata de engañar al gobierno español.

Margallo contestó que no concedía plazo alguno, y los bajás, con los moros de su séquito, salieron del campo muy serios y sin hacer las demostraciones de cortesía que prodigaban en sus anteriores visitas.

**Impaciencia en la plaza**

Acaba de saberse que el gobierno ha aprobado el plan de campaña, lo cual ha producido gran entusiasmo en toda la poblacion.

Hay verdadera impaciencia por que comience la campaña.

**Dónde está el sultán**

Tánger 24.

En vista de la incertidumbre en que se está en España con respecto al paradero del sultán en estos momentos, que tanto interesa conocerlo, pedí ayer á Sidi Mohammed Torres una entrevista, que éste fijó para hoy, con objeto de adquirir noticias oficiales tanto con respecto al viaje del emperador como con respecto á si ha contestado ya á los despachos que se le enviaron dando cuenta de lo ocurrido en Melilla.

Sidi Mohammed Torres me recibió muy atentamente y contestando á mis preguntas me dió estas noticias.

A la fecha de las últimas noticias suyas, el sultán se hallaba todavía en el territorio del antiguo reino de Tafilete.

Pero se ignora todavía si al recibir las noticias de lo ocurrido en Melilla habrá salido con direccion á la ciudad de Marruecos.

Para realizar esta jornada con su séquito, como tiene que hacerlo, necesita un mes de tiempo.

**Su expedicion**

El sultán no ha estado enfermo durante ningún periodo de su expedicion, y por lo tanto fueron inventadas las no-

ticias que se propalaron hace poco diciendo que estaba gravísimo.

Ha sido muy bien recibido en todas partes, excepto al principio de su expedicion.

Al entrar en el territorio de las primeras tribus levantiscas, éstas se le mostraron algo hostiles, dando motivo á dos encuentros en que salieron al fin victoriosas las armas imperiales.

No le han faltado víveres ni un solo día, sino que antes al contrario, los ha tenido abundantes todo el tiempo.

**Los cuatro mensajes**

—«¿No ha tenido todavía el sultán tiempo para contestar á la reclamacion de España?»—pregunto.

—No, señor—replicó el ministro.—Se le han enviado á estas fechas cuatro mensajeros portadores de pliegos contándole todo lo referente á Melilla; pero no ha pasado todavía tiempo bastante para que pudiera llegar su respuesta.

«Por lo tanto, nada se sabe de lo que piensa hacer.»

**Los rifeños y el sultán**

Sidi Mohammed Torres me ha hablado también de las cartas que escribió al bajá y á los administradores de los rifeños.

—«¿Qué decían las cartas?»—pregunté.

—«Eran exortándoles á que ellos y sus subordinados prestasen obediencia á los deseos de España.»

—«¿Y qué contestaron?»

—«Han contestado que *guerrearán con el mismo sultán si se empeña en que se construya el fuerte de Sidi-Guariax.*»

**Lo que hará el sultán**

—«En vista de esa respuesta ¿qué hará el sultán?»—volví á preguntar.

—«Ya he dicho que á ciencia cierta no lo sé;—replicó Sidi Mohammed;—pero yo creo que S. M. irá en persona al Riff y hará un escarmiento ejemplar con esas tribus rebeldes. Lo hará así, no sólo por su propio prestigio, sino para sostener á todo trance las buenas relaciones con España.»

**Los rifeños é Inglaterra**

Hablamos con este motivo de los rifeños, y Sidi Mohammed Torres dijo:

—«No los creo tan temibles como en general se las está suponiendo estos días.»

«Son valientes, es cierto. Pero en cuanto se reúnen muchos tropiezan con la cuestion de víveres. Aglomerados en gran número frente á Melilla, se han de encontrar en seguida con la dificultad de aprovisionarse de víveres y de municiones.»

—«¿Y si alguien les procura las segundas, ya que no los primeros?»—repuse yo, contestándome el ministro:

—«Por de pronto puedo afirmar que no es cierto que Inglaterra haya hecho al gobierno del sultán ofrecimientos de ningún género y menos de la clase que han indicado algunos periódicos, como tampoco es cierto que la misma nacion haya mandado armas á los rifeños.»

Con esto terminó nuestra entrevista y al despedirme, Sidi Mohammed-Torres dijo que me daba las gracias por el deseo que me había guiado al verle de buscar la verdad de los hechos y de publicarla.

**TROPAS PARA MELILLA**

Cádiz 24.

**Orden de la plaza**

El gobernador militar ha dado hoy la siguiente orden de la plaza:

«Dabiendo embarcar hoy con destino á Melilla el segundo batallón de artilleria que guarnece esta plaza y dos compañías del tercer regimiento de zapadores minadores, á las dos de la tarde se hallarán en correcta formacion frente á este gobierno militar. No necesito recordar á los que marchan sus deberes: eso no es necesario cuando se trata de soldados españoles, que en todos tiempos asombraron al mundo con su bravura.»



El espíritu de que se hallan todos animados y el entusiasmo con que van á pelear, es signo precursor de la victoria.

Invito á toda la guarnición franca de servicio para que acuda conmigo á dar el adiós de despedida á nuestros queridos compañeros, y á los que marchan ahora les abraza y saluda con cariño diciéndoles *Hasta luego*.

Vuestro general, *Mamuel F. de Rodas*.

**La salida**

Desde anoche amainó el Levante, quedando la mar llana.

Todo hace esperar un viaje feliz para el *Legaspi*. Este, dada su marcha, no llegará hasta el jueves á Melilla.

Las fuerzas que embarcan hoy suman, entre jefes, oficiales y soldados, unos seiscientos hombres.

Con arreglo á lo dispuesto en la orden de la plaza, á las dos de la tarde se hallaban formadas las fuerzas destinadas á Melilla, siendo revistadas por los generales Fernández de Rodas y Castillejos.

Comisiones de estudiantes con banderas y la música del Hospicio abrieron marcha.

Seguían el batallón de artillería de plaza con música, el regimiento de Pavía y las dos compañías de zapadores con la charanga de cazadores de Tarifa.

Las tropas, acompañadas de inmenso gentío que las vitoreaba con entusiasmo, recorrieron la extensa carrera, recibiendo continuas ovaciones.

Las casas ostentaban colgaduras.

En las plazas de Mina y San Juan de Dios la despedida fué indescriptible; en la calle Ancha, el gentío era inmenso; las señoras arrojaban flores desde los balcones, y el Ayuntamiento se unió con heraldos y trompeteros, dando vivas á España, al ejército y á Cádiz.

En la Puerta de Mar, murallas y muelles unas diez mil personas vitorearon á las tropas.

El aspecto de la bahía era soberbio; todos los vapores y barcos de guerra, remolcadores, balandras, lanchas y botes estaban empavesados y llenos de gente que aplaudía.

Á las tres llegaron al muelle las tropas, embarcándose en el vapor *Trocadero*, dos lanchones, el aviso *Cádiz* y un balómetro.

Los generales Fernández de Rodas, Castillejos, el gobernador civil y el Ayuntamiento presenciaron el embarque.

El comandante de marina y ayudantes de la capitania dirigen el embarque.

Esto fué rápido.

Á las tres y media de la tarde un corneta de órdenes mandó alto la música, y luego levar ancla.

En aquel momento sublime quince ó veinte mil personas, situadas en los muelles, daban vivas á España.

Marcha delante el vapor *Trocadero* remolcando dos balandras llenas de soldados; sigue el aviso *Cádiz* remolcando otro balandro con ingenieros; el general Fernández Rodas y su estado mayor van en la falúa de la capitania del puerto.

Los vapores *Salvador*, *Garibaldi*, *Santa María* y *City*, acompañados de infinidad de lanchas de vela, siguen á las tropas.

El vapor *Salvador* va fletado por el club de regatas y lleva muchas y hermosas gaditanas, entre ellas las esposas de varios jefes y oficiales de artillería que van á Melilla.

El trasbordo al *Legaspi* se hace felizmente.

Después atraean los vapores *Salvador* y *Garibaldi* al *Legaspi* y desde ellos obsequian con Jerez y pastas á las tropas. Desde el *Salvador* varias señoritas entregan á los oficiales y soldados multitud de escapularios.

Al levar el *Legaspi* se oyen vítores entusiastas y tocan las músicas.

El *Salvador* escolta al *Legaspi* hasta dejarle en franquía.

Al pasar al costado de la corbeta de guerra danesa *Diana*, la oficialidad y tripulación formadas sobre cubierta vitorean á los soldados españoles saludando con las banderas.

La música de la *Diana* toca á proa la Marcha real española.

Al regresar el *Salvador* se repitió la ovación.

Cuando el *Legaspi* pasó los bajos de *Las Fuerzas*, los socios del Club de Regatas dispararon cohetes desde el *Salvador*.

El Ayuntamiento ha regalado dos mil cigarros á las tropas y cajas de habanos á los jefes y oficiales.

También el rico propietario D. Miguel Portillo hizo á las tropas un espléndido regalo de Jerez, Manzanilla y cigarros.

En resumen, la despedida de hoy ha sido más entusiasta que la de días pasados, pues las fuerzas de artillería se habían creado muchas amistades en su larga estancia.

En la carrera y en los muelles he presenciado conmovedoras escenas de despedida.

Cádiz 24.

Con rumbo á Algeciras zarpó esta mañana la fragata *Gerona*.

Desde Algeciras irá á Málaga, donde embarcará fuerzas destinadas á Melilla.

El crucero *Navarra* está alistándose á toda prisa en el arsenal con objeto de transportar á Melilla algunas tropas destinadas al ejército de Africa.

Mañana se quitará de sobre cubierta la artillería antigua para dejar mayor espacio, y el jueves estará en disposición de prestar servicio.

El *Navarra* llevará cerca de dos mil hombres.

**Más artillería**

Barcelona 24.

En este parque de artillería han ingresado hoy veinte cañones que se han recibido de Zaragoza y que en breve serán enviados á Melilla.

Barcelona 24.

Hoy por la mañana regresó á este puerto el vapor *Cánara* que condujo á Melilla la cuarta batería de artillería de montaña.

**DESDE MADRID**

23 de Octubre.

Confirmado por referencias de Guerra el reconocimiento hecho por una avanzada de la guarnición de Melilla sin tropiezos personales y que los moros han destruído algunos de los emplazamientos que habían levantado, sin que ocurra novedad en la plaza, resulta que no era exacto el rumor de que el ministro y el subsecretario habían determinado no facilitar la más pequeña noticia á la prensa. O no lo han pensado, ó mal meditado han creído que no debían seguir por tal camino y han hecho bien.

Todo lo que constituya hecho consumado debe desirse, así favorable como adverso.

También han dicho que el general Macías, designado para mandar por ahora las fuerzas de operaciones, ha conferenciado hoy dos veces con el ministro de la Guerra y éste ha visitado después al señor Sagasta para darle cuenta, sin duda, del resultado de sus conferencias.

El general Macías fué esta mañana, antes de ver al ministro, á presentarse á la Reina y allí fué donde encontró al ministro de la Guerra.

Con el señor Sagasta han conferenciado también los señores Puigerver y Moret. Ignoro si este último habrá hablado al presidente del disgusto que, según dicen, ha causado al señor Gama-zo saber que el ministro de Estado interviniera, prescindiendo del concurso árduo y directo de la Comisión de Tratados y en todo lo posible de la intervención de los funcionarios de Hacienda ha concluído en principio el convenio comercial con Alemania. No tengo más datos que los que el rumor público pregona, pero no extrañaría que tuviese fundamento una nueva ligereza del señor Moret, porque ¡ha cometido ya tantas!

Tampoco sería de extrañar que continuara una vez más variando de plano el programa de materias que constituye en la actualidad la carrera de Filosofía y Letras por complacer á los profesores de la facultad señores Salmerón, Menéndez Pelayo y Morayta, quienes hoy mismo le han visitado para formular esta pretensión, prometiendo complacerles, aunque se cree que, siquiera por certésia, podrá informe al Consejo Superior de Instrucción pública.

El de Sanidad está reunido desde las cinco para ocuparse en la pretensión de los de Bilbao. Ignoro cuál será su informe, pero si ha de sujetarse á las prescripciones de la Ley de Sanidad, habrá de ser negativo; porque ésta previene por modo terminante que los buques procedentes de puertos extranjeros, declarados súcios, sufran diez días de observación, y si este período se redujera á doce días como los navieros y productores de minerales de Bilbao desean y

apenas hecho hubiese un recrudescimiento de la epidemia cólerica ó de cualquier otra enfermedad infecciosa la responsabilidad del Consejo y la del ministro sería grandísima. El señor Puigerver lo comprende así y se va con pies de plomo antes de resolver.

Mañana 26, será cuando aparezca en la *Gaceta* el decreto fijando los plazos para las próximas elecciones.

El ministro de Marina ha puesto hoy á la firma el decreto reorganizándolo con sujeción á nuevas bases el Cuerpo administrativo de la Armada. Con el nuevo arreglo se obtiene una economía de 327.000 pesetas, según dicen.

El exministro de la Guerra señor general Azcárraga, ayer llegado á Madrid, ha visitado hoy y conferenciado detenidamente con su sucesor. Es de creer que el general Lopez Domínguez habrá aprovechado bien el tiempo oyendo autorizado parecer de su colega y antecesor.

Dije días pasados y así ha sucedido en efecto que contra el parecer de la masa de los partidos coligados irán á la lucha los republicanos de la coalición. Y con efecto así lo acordó anoche el directorio reunido en consideración á que las desavenencias en que viven los monárquicos y el desacuerdo en que están, aún dentro de cada partido y singularmente el partido liberal monárquico sobre la designación de candidatos, les dá grandes probabilidades de éxito en muchas poblaciones. En esto los directores de la política de los republicanos responden á los sentimientos del propio señor Ruiz Zorrilla, expresados en la carta de éste que anoche se leyó en la que viene á decir, que, sin abandonar ni por un momento su criterio de apelar al hecho de fuerza en la primera coyuntura propicia, se acuda á los comicios con fe y unión, seguros de obtener beneficios para su causa.

Hasta los carlistas con quienes hoy he hablado y son de los que más figuran y suponen entre los suyos confian en que podrán sacar en Madrid dos candidatos triunfantes; y esta aspiración no niegan, que si la tienen es porque cuentan con la debilidad que la desunión causa en los monárquicos de la dinastía; produciéndose más que por ninguna otra causa por las aspiraciones verdaderamente insensatas que algunos íntimos de la tertulia de D. Práxedes se permiten tener, á representar al pueblo de Madrid en su Municipio, sin títulos, méritos, ni condiciones, como no sea para los de plano rechazados como candidatos.

Se espere de mañana á pasado al señor Montero Ríos.

Los artículos violentos que estos días publica la prensa ministerial que con ocasión de los sucesos de Melilla, se ha dado á explotar la patriotería, traen hondamente contrariados á los hombres de la situación.—M.

**VAPORES CORREOS A LAS ANTILLAS**

**Nueva escala en Puerto-Rico**

Por el Ministerio de Ultramar, en Real orden de 19 del actual, inserta en la *Gaceta* del 23, se ha resuelto favorablemente la exposición de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Puerto Rico en que solicitó que, cuando menos, se concediese una expedición más de los vapores de la Compañía Transatlántica, con escala de retorno en dicha isla á su regreso de la Habana para la Península.

Consultada sobre el asunto la Compañía Transatlántica, propuso, no obstante los graves inconvenientes que ofrece dicha escala, inspirándose en el mismo patriótico pensamiento del Gobierno de S. M., y deseosa de secundar su noble propósito de favorecer hasta donde le es posible los legítimos intereses de la pequeña Antilla, que los vapores correos hagan la segunda escala que la Cámara pretende en la expedición de regreso, que tiene su salida de la Habana el 30 de cada mes, suprimiéndose, en cambio, y por lo menos, la escala que se hace en esa isla en la expedición de ida que sale de Santander el día 20.

Esta solución ha sido aceptada por el Ministerio, porque con ella se resuelve satisfactoriamente las aspiraciones de Puerto Rico, puesto que, aumentando la expresada escala de regreso en aquella isla, y suprimiendo la de ida para los vapores que salen de Santander, se armonizan los intereses de las dos Antillas, con ventaja también del comercio peninsular.

En su consecuencia, á partir de esta nueva disposición se efectuará el servicio en esta forma.

**Viajes de ida**

Día 10, de Cádiz para Puerto Rico y Cuba.

Día 20, de Santander y Coruña, directo á Cuba.

**Viajes de regreso**

Día 10, de la Habana para Puerto Rico y la Península.

Día 20, de la Habana directo á la Península.

Día 30, de la Habana para Puerto Rico y la Península.

**NOTICIAS**

**El cólera en Rusia**

Telegrafían de San Petersburgo que según los partes oficiales, publicados ayer en aquella capital, sigue en el imperio la epidemia estacionaria, pero con cierta tendencia á disminuir escaseción hecha de los gobiernos de San Petersburgo, Moscow y de Sielietz, en los que se observa un ligero aumento.

En Kíseu se ha notado también algún recrudescimiento. El gobierno continúa tomando serias y enérgicas medidas para impedir un ulterior desarrollo del mal.

**Moneda fraccionaria**

Dice un telegrama de París, que el ministro de Hacienda ha pedido con insistencia á los Bancos y establecimientos análogos, que entreguen á la circulación y hasta donde les sea posible, las monedas de plata de 20 céntimos en lugar de las de bronce de 10 y 5 pues con el afán de guardarlas hay muchos extranjeros establecidos en París y muchos franceses ignoran hasta que existen tales monedas. El gobierno las manda acuñar, no para la mayor comodidad del público que las prefiere, apesar del inconveniente que presentan, con su facilidad de extraviarse.

**Cabos sueltos**

Telegrafían de Berlín que ayer quedó firmado en aquella capital el tratado de comercio negociado entre Alemania y Rumania.

—De Belgrado, que no hay una palabra de verdad en la noticia referente á una triple alianza entre Servia, Montenegro y Grecia.

—De Messina, que la escuadra inglesa del Mediterraneo pasó ayer con toda felicidad por aquel estrecho navegando con rumbo á la Spezia. Los muelles y azoteas de la población estaban cubiertos de curiosos contemplando con vivo interés y en medio de un sol espléndido el paso de aquellas poderosas naves de guerra.

—De Gibraltar, que el general Sir Rubet Biddulph, gobernador de la plaza, pasó ayer revista en gran parada á las tropas de su mando. Esta es la primera fiesta militar que se celebra en aquella población desde que Sir Biddulph se encargó del mando de la misma.

—De Roma, que se ha celebrado con gran pompa en la iglesia anglicana de aquella capital las exequias á la memoria del embajador británico en Italia Lord Vivian, fallecido el sábado último.

**DON MIGUEL SANTANDREU Y VADELL, Alcalde de la M. I. N. y L. Ciudad de Palma, Capital de la provincia de las Baleares.**

Para el mejor orden público y á fin de evitar sucesos desagradables, insiguiendo la práctica establecida en esta Ciudad en casos iguales, he dispuesto que con motivo de la corrida de novillos que ha de tener lugar en la tarde del día 29 del corriente mes, se observen las reglas que á continuación se detallan:

- 1.ª Queda prohibido el tránsito de carruajes y de caballerías así como de personas que vayan con bultos muy voluminosos por la Rambla y por las calles de los Omos y de la Plaza de Toros desde una hora antes de comenzar la función hasta otra después de concluida.
- 2.ª Todos los carruajes y caballerías que transiten por la Plaza Mayor y por las calles de Carerols y de San Miguel, desde media hora antes de la marcada para principiar la corrida, hasta media después de haber terminado, deberán caminar precisamente en dirección hacia la plaza de la Puerta Pintada.
- 3.ª Las personas que se dirijan á la



Plaza de Toros ya en carruaje ó en caballería deberán apearse ó bien en la plaza de la Puerta de Jesús, ó en la de la Pintada, por el orden que disponga la Guardia Municipal de servicio dejando siempre espedito el ingreso y la salida por los dos extremos de la calle de los Omos.

4.<sup>a</sup> Se podrá no obstante, ir en carruaje ó en caballería hasta las inmediaciones de la Plaza de Toros, subiendo á la Muralla por la Rinconada de Santa Margarita apeándose cerca de la plaza y continuando los carruajes ó caballerías hasta bajar por la rampa que existe junto á la puerta de Santa Catalina.

5.<sup>a</sup> Concluida la función podrán tomarse los carruajes ó caballerías en los mismos puntos y por el orden anteriormente indicado.

6.<sup>a</sup> Los puestos ambulantes para la venta de refrescos que se sitúan en las inmediaciones de la plaza, no podrán dificultar el libre tránsito y en todo caso deberán colocarse en el punto y de la manera que les designe la Guardia Municipal.

7.<sup>a</sup> Tan luego como los novillos sean muertos en la plaza, serán transportados inmediatamente al Matadero, degollados y reconocidos por los veterinarios municipales.

8.<sup>a</sup> Para el transporte de los novillos, como para el de los caballos que mueran en la plaza, deberá cumplirse estrictamente el acuerdo del Ayuntamiento de 16 de Julio del año 1886 publicado por bando de esta Alcaldía en 24 del referido mes y año.

9.<sup>a</sup> La carne de los expresados novillos comenzará á venderse al público al amanecer del día siguiente al de la corrida y en la Plaza de Sta. Eulalia, donde el expendedor colocará previamente tres mesas, á lo menos, y en los puntos que le designe el Delegado de esta Alcaldía al efecto, y estarán servidas por personas idóneas.

10.<sup>a</sup> La carne de novillos será trasladada íntegramente desde el Matadero al referido punto de venta, sin que se permita se distraiga de ella la más mínima parte.

11.<sup>a</sup> Las cabezas, tripas, patas y la carne del cuarto delantero se venderán en mesa separada.

12.<sup>a</sup> La carne que se encontrare fuera de los sitios expresados, será decomisada y penado su poseedor con una multa de dos á veinte pesetas.

13.<sup>a</sup> No se venderá de una sola vez á una misma persona mayor cantidad de tres kilogramos.

Palma 28 Octubre de 1893.—Miguel Santandreu.

## Sección Insular

Ayer se verificaron en la Audiencia los exámenes de aspirantes á procuradores, siendo aprobados don Gabriel Obrador Alou, D. Francisco Lopez del Castillo Gonzalez, don Miguel Alejandro Prieto, D. Juan Billoch Gomila, D. José Fernandez Armengol y D. José Oliver Pont. Nuestra enhorabuena á los agraciados.

El día 12 del próximo Noviembre tendrá lugar en la Casa Consistorial de Selva, la tercera subasta para la venta de una cantera en el monte «Comuna» de Caimari, rebajando el tipo de tasación á ochenta pesetas.

Nuestro paisano el primer teniente de Caballería D. Emilio Pou y Magraner ha sido destinado al regimiento de cazadores de Treviño.

Se ha dispuesto por el Excelentísimo Sr. Obispo de Mallorca que en lo sucesivo se diga en la Misa hasta nueva orden la oración *ad petendam pluviam*.

La suscripción abierta en el Gobierno civil para socorrer á los pueblos inundados asciende á 1568-90 pesetas.

Ayer en el Molinar de Levante,

la caballería de un basurero echó una coza al muchacho Guillermo Amengual Budoy, produciéndole una herida en la cabeza que le fué curada por el médico señor Oliver.

Por requisitoria inserta en el *Boletín oficial*, la Guardia civil de esta comandancia ha entregado á la Audiencia un sujeto que había reclamado.

Sabemos que ha llovido, aunque no mucho, por la parte de Valldemosa y que el agua llegó hasta las inmediaciones del oratorio «S' Espleyeta.» La fuente d' en Baster ha aumentado su caudal.

La Sra. Viuda de Mir é hijos nos participan haber recibido los géneros para la estación de invierno.

Sirva esto de aviso á las personas que pueda convenirles.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Circo la representación de las cuatro piezas que han alcanzado mejor intepretacion durante la presente temporada.

Como dia festivo es de esperar que el Teatro se verá muy concurrido.

Según noticias fidedignas en breve se propondrá al Ayuntamiento suplique al Ramo de Guerra ordene el pronto derribo del Baluarte de Chacon para poderse llevar á cabo el proyecto del que se llamará Paseo de las Palmeras. Ya era hora.

Dicesenos han sido encargados á la casa Ciervo y C.<sup>a</sup> de Barcelona, dos faroles iguales á los colocados en el Puente de la Riera para completar con estos nuevos su alumbrado.

A ver si esta vez somos atendidos.

Rogamos á la Comision de Arbolado de nuestro Excmo. Ayuntamiento se digne mandar quitar los cajones que oprimen las palmeras plantadas en la plaza del Olivar y darles una cava.

Igualmente le suplicamos disponga la reposicion de varios árboles en la plaza del Aceite y dos en la de la Merced.

Lo hacemos en bien del ornato público. Conste.

El vapor *Bellver* fondeó ayer á las siete de la mañana procedente de Barcelona, con 43 pasajeros, entre los cuales figura la cuadrilla de novilleros que debe lidiar esta tarde en la plaza de toros, el correo, 4 bueyes para el abasto público y otros efectos.

Hoy y mañana, de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Ayer, en el paseo del Borne, volcó el coche transporte de gaseosas del fabricante Sr. Ramis, causándose varios desperfectos.

Otro vehículo de la misma casa se tomó el trabajo de conducir el primero á su domicilio.

Don Julio Villalba Serrano ha recibido el Diploma y Medalla de oro de la Exposición de Túnez que se cerró el último del pasado Septiembre, como premio de varios dibujos de figura, adorno y paisaje, ejecutados por sus alumnos y alumnas.

En el escalafon del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anti-

cuarios figuran los nombres de don Pedro Antonio Sancho y Vicens y D. Estanislao de Koska Aguiló y Aguiló, el primero entre los ayudantes de primer grado y el otro entre los de segundo; habiendo ingresado en el cuerpo en 22 Diciembre de 1881 y 1 Marzo de 1886 respectivamente.

Deemos en un colega madrileño que en breve se anunciará á concurso entre Ayudantes numerarios que cuenta cinco años de antigüedad y que sean de la especialidad de la vacante, la cátedra de Dibujo de figura de la Escuela de Bellas Artes de Palma de Mallorca, y á oposicion la Ayudantía de Dibujo lineal de la de Zaragoza.

Están arreglando con terrisco el piso del muelle en la porción contigua á los almacenes.

En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4173, se publica:

Suscripcion voluntaria para socorrer á los pueblos inundados con motivo de los últimos temporales.

Real orden concediendo á los comerciantes y fabricantes un plazo de quince dias para presentar en las respectivas Delegaciones de Hacienda relaciones juradas de las gruesas ó docenas de naipes infantiles que posean y tengan á la venta.

Gastos de obras municipales de Palma.

Anuncio de sorteos de bonos y obligaciones del mismo municipio.

Exposicion de un reparto de contribucion territorial en Manacor y de otros de consumos en Montuiri y Lloseta.

Solicitud de inscripcion de cinco fincas, situadas en esta ciudad, á nombre de D. Juan Aguiló y Valentí y D.<sup>a</sup> Rosa Valentí y Forteza.

Llamamiento á los interesados en ciertos autos sobre cancelacion de gravámenes que pesan sobre los predios Son Amar, Rafalots, Biniforani y Son Serra, promovidos por el Sr. D. Jorge San Simon marqués del Reguer.

Otro á los interesados en la testamentería de D. Guillermo Fiol y Bisellach.

Sentencia judicial dictada en autos ejecutivos que sigue el Cambio Mallorquín contra los herederos de don Juan Roig y Perelló.

Emplazamiento á doña María Francisca Cañellas, para que comparezca en autos sobre cancelación de gravámenes que pesan sobre las fincas «Ponterró» y «Hort d' en Degollat», término municipal de Santa Margarita.

Otro á Félix Cunill, catalán, para que declare en causa sobre estafa.

Vacante de la Secretaría del juzgado municipal de Porreras.

Llamamiento al dueño y tripulantes de un falucho que el día treinta de julio último apresó la Barquilla de la Escampavía *Pez* en una cueva de Cabo Ferruch con veinte y un bultos de tabaco pota.

Matrícula industrial de Santa María.

Venta de bienes embargados en expediente contra un ex-recaudador municipal de Felanitx.

Otra de efectos inútiles de la fortaleza de Mahon.

Pago del tercer dividendo pasivo del Fomento Agrícola Industrial y Comercial de Luchmayor.

En la seccion de la *Gaceta* se insertan los partes del cólera, reales órdenes sanitarias y lista de militares de ejércitos de Ultramar que han de percibir alcances.

### Alcaldía de Palma

Con el objeto de evitar los desagradables consecuencias á que pudiera dar lugar el día 1.<sup>o</sup> del mes de Noviembre próximo la circulacion de carruajes por el camino que desde la puerta de Jesús conduce á los Cementerios de esta Ciudad, en cuyo día acostumbra este vecindario visitarlos; ha creído conveniente prohibido el tránsito de aquellos por el expresado camino durante dicho dia, desde la una de la tarde en adelante. Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Palma 28 de Octubre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Siempre bien tolerada y de éxito seguro.

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 22 abril 1886.

Partidario siempre de dar reales á la verdad, no puedo menos de decirles que habiendo empleado en gran número de enfermos de todas edades la «Emulsion Scott,» ni uno solo ha aquejado molestia alguna por su ingestion; ha sido bien tolerada y siempre el éxito obtenido ha correspondido al objeto que me proponía al administrarla; siendo las enfermedades en que reporta más beneficio, «el raquitismo en todas sus formas, la anemia, tuberculosis incipiente» y en general en todas aquellas que se acompañan «de demacracion.»

Dr. ENRIQUE ROBLEDO

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 27-7-30 n.

Melilla.—A las diez de la mañana salió Margallo con dos compañías de ingenieros, 40 tiradores Mauser y una batería, para comenzar los trabajos del primer fuerte intermedio. Dos comenzaron con actividad. Viéronse muchos grupos de moros que, agitando los jaiques, llamaron á sus compañeros. Desplegaron en guerrillas los tiradores para garantizar á los trabajadores. Visto el gran número de moros. Margallo pidió otra batería. Temense actos de hostilidad.

Madrid 27-10-45 m.

Marchó el general Macías. Despidiéronle varios generales, excepto Lopez Dominguez; diéronse vivas al ejército. Luego marchó el regimiento de Canarias. La muchedumbre penetró en los andenes, vitoreando á los soldados y obsequiándoles con cigarros y vino.

Madrid 28-12-25 n.

Confírmase el rumor de haberse roto el fuego en Melilla. La noticia es de origen particular. Margallo nada ha comunicado al Gobierno; el cable está interrumpido desde las siete de la tarde. Añádese que durante el día hizose fuego de cañón y fusilería.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 27-8 n.

Entre los asuntos firmados por S. M. la Reina se encuentra el nombramiento del general Macías para el mando superior de Melilla á cuyo punto se dirigirá en el primer tren que salga.

El general Margallo ha sido nombrado jefe de estudios de S. M. el Rey.

El general Sanchiz inspector general de artillería.

Jefe del segundo cuerpo el general Castro y del cuarto cuerpo el general Ruesga.—M.

Madrid 28-1-50 m.

En torno del campo han concentrado sus esfuerzos los rifeños en cuatro centros de resistencia, que son mas importantes en la parte baja, y enfilando el cerro de Sidi Guariaix.

Del Sud al Norte, estas precauciones del enemigo son, el Pozo de las Moras, el cerro de Pajares, Frajana y el cerro Colorado.

La fortificación más en uso entre los rifeños, la habrán aprendido de algún español, pues reproduce la trinchera llamada «carlista» resguardada por un muro de un metro de altura.

Hoy se ha notado que disminuía visiblemente el número de rifeños que solían patrullar en grandes pelotones por el confin. Pero esto no se explica como un signo de que cedan en su actitud.

Hay la prueba de lo contrario en la actitud cada vez más levantisca,



La Guerra, que tan pronto como llegue á Málaga el regimiento caballería de Santiago, próximo á aquella ciudad, embarque también, y que otras dos brigadas de infantería estén preparadas para el primer aviso.

El general Macías saldrá de Málaga esta noche en el crucero «Isle de Cuba» para encargarse del mando de Melilla.

Durante la deliberación del Consejo su majestad la reina hizo saber su deseo de presidirlo y los ministros se trasladaron en el acto á Palacio.

Puede V. E. disponer su publicación en *Boletín Oficial Extraordinario* y cuidar de rectificar por inexacta cualquiera otra versión que difiera de la procedente.»

Cumpliendo lo indicado en el telegrama anterior, se ha repartido un *Boletín Oficial Extraordinario*, que lleva al pie al siguiente alocución del Gobernador.

Baleares: La sangre española se ha vertido una vez más en defensa del honor nacional, para lavar una afrenta que está clamando venganza. Que la obtendremos es indudable; pues, el esfuerzo de nuestros soldados mostrará al mundo entero que su heroísmo, nunca desmentido, no ha de abatirse ante los ataques de los rifeños, que son borron de la humanidad; y sabrán imponerse como lo hicieron en 1860, á las hordas marroquíes, manteniendo inmaculada la gloriosa bandera que cubrieron de laureles en cien batallas.—Palma 29 Octubre de 1893.—El Gobernador, Victoria Guzmán.

### FORTIFICACIONES MORAS

Por lo que puedo juzgar en torno de nuestro territorio, ocupando la zona neutral y tocando la línea de los límites, quizá en algún sitio entrándose en nuestro campo, tienen los moros cuatro grandes centros de resistencia.

Las obras de defensa consisten en trincheras de las llamadas carlistas (zanjas de medio metro y parapeto de otro medio, formado de tierra) y además, en una especie de pequeño muro y pared de cerca de un metro de alto, hecho de piedras amontonadas, sin cimiento y en seco.

Empezaré la reseña de estas obras y defensas por el Sur.

La primera se halla en el límite meridional de nuestro campo, y sigue la cresta de la loma del Pozo de las Moras.

Los parapetos, muy endeble, de piedra, se hallan al otro lado del poste número 2, y enfrente de las colonias. Están cubiertas de piteras y ramajes.

Paredoncillos semejantes hay establecidos en el vértice del primer ángulo, que forma la línea de nuestros límites.

La que considero como segunda línea se extiende por las faldas de los poblados de mezquita; está inmediata á la huerta de Sidi Alahen, y sigue por el cerro de los Pajares.

Estas trincheras y parapetos dominan el emplazamiento del futuro fuerte de Sidi-Guariach.

Tienen estos altos una elevación de unos 30 metros, y se extienden con algunas interrupciones en unos 500 metros.

El tercer grupo de defensa lo tienen los moros en la altura de Frajana, encima de la huerta de Sidi-Guariach.

Por último, el cuarto centro de resistencia, y donde hay congregados más elementos, radica en el cerro Colorado y en las estribaciones del mismo que caen encima de la huerta y casa de Mariguari.

En todos estos lugares es donde hay más trincheras.

Se pueden apreciar con buenos anteojos desde Cabrerizas Altas, que hay varias líneas de trincheras escalonadas.

También hay cierta organización primitiva en la distribución que tienen hecha de sus guardias para vigilar y defender esos apuestos guerreros.

Su línea del Sur está cubierta por los de la kábila de Mazuza, y suelen reunir se en una hondonada que hace allí la zona neutral.

Las guardias del segundo grupo se hacen por la kábila de Mezquita, y rondan de día y de noche desde sus mismos caseríos y la huerta de Alahen hasta línea de nuestro campo.

Da la guardia en la tercera línea la kábila de Frajana, y se sitúa en la huerta de Kandor, en la mezquita de Guariach y en la loma de los Pajares.

El cuarto centro de resistencia, ó sea el monte de Mariguari está encomendado á de Binisicar.

Estos también tienen el cometido de vigilar la parte Norte de nuestro campo; pero á eso no le dan importancia, porque es de terreno inculto y muy poco á propósito para operaciones; así es que ofrecen todo cuanto se quiera por aquel sitio con tal de cederles una parte cualquiera del Oeste.

El número de los moros no parece ahora tan considerable como fué en los primeros días. Sin embargo, á los primeros disparos volverán á agitar los jaiques desde las alturas y acudirán los millares de hombres que otras veces.

### CONTRABANDO DE ARMAS

Cádiz 26.

Es verdaderamente incomprensible y escandaloso el contrabando de armas que se está haciendo por Algeciras.

El vecindario conoce á los contrabandistas, y hasta señala con el dedo á los que, á ciencia y paciencia de las autoridades y de todos los que conocen el hecho, están dedicándose á ese tráfico, haciendo traición á la patria.

Constantemente se están recibiendo por mar fusiles y carabinas procedentes de Vizcaya; depositan la carga en los pontones de la bahía; los patronos de los barcos de vela recogen dichas armas, confundidas con los granos, y las llevan á Tetuán para entregarlas á los moros.

En el parque de artillería hay depositadas cuatro cajas de armas, cada una con 200 entre fusiles y carabinas, que se detuvieron en la estación férrea.

Se ha verificado el incomprensible apresamiento del laúd «Nuestra Señora de los Angeles» en aguas de Ceuta.

Tenia la matrícula de Torrevieja y ostentaba el pabellón inglés.

Esta embarcación llevaba multitud de armas.

El capitán general ha decretado la libertad del laúd, la entrega de las armas y la irresponsabilidad de la tripulación.

Siendo inveterado el contrabando en todo el campo de Gibraltar, no hay por qué asombrarse de lo que hoy sucede.

Pero el sentimiento patrio no puede menos de protestar, y protestar con energía, al ver, no ya que las autoridades de Gibraltar consienten y hasta auxilian el contrabando, sino que los mismos españoles proveen de armas á los moros para que maten á nuestros soldados.

Si el gobierno dedicase la necesaria atención á estos contornos; si fuera castigado con severidad el contrabando de armas, ese delito, previsto y castigado en el Código penal español, seguramente el moro no poseería hoy el Remington y no sería tan rebelde ni tan osado.

## Sección Insular

### NOTAS NOVILLERAS

Presidencia, la de costumbre en las novilladas.

Ganado mas *fulero*, mucho mas que en la pasada novillada.

La lidia

capotazos por allí  
capotazos por allá  
y una serie de tontunas de verdad.

Una caricatura grotesca de corrida.

El público mucho más numeroso de lo que en sí requería el espectáculo.

El Circo vióse anoche más concurrido que de ordinario, haciendo repetir el público la mayor parte de los números, particularmente al Sr. Verdeje, á quien el público ve siempre con agrado.

Esta mañana ha llegado la distinguida tiple Sra. Verdecho y otros varios artistas que debutarán mañana.

Ayer fué conducida á Capuchinos una mujer demente que vive en la calle de los Frailes.

El cañonero *Temerario* y el vapor *Vulcano* están preparados para salir tan pronto se reciban órdenes.

A pesar del fresco que se dejaba sentir, vióse ayer al anochecer muy concurrido el paseo del Borne.

Esta mañana han ido á ejercitar-se en el tiro al blanco las tropas del Regimiento Regional francas de servicio.

A las seis y cuarto de esta mañana ha llegado el vapor *Union*, procedente de Valencia con 25 pasajeros, entre ellos los militares que condujeron á Melilla los presos de la Mola de Mahon, el correo y varios efectos.

### De Felanitx

Ya no hay quien piense en lluvia. Después del aparato de truenos, relámpagos y alguna que otra gota; después de haber presagiado la próxima siembra, que se habría hecho posible con haber descargado alguno de los chubascos que únicamente nos enseñaron las nubes; después de encapotarse por breve rato el cielo, aparece de nuevo el sol cual lo hacía en el mes de julio, dejando burlado al infeliz agricultor que se vé en el mayor de los apuros.

—La matanza de cerdos en casas particulares se propaga de rápida manera, apesar de que los días nada frescos que se suceden no son los más apropiados para estas operaciones ni ofrecen sobrada seguridad para la conservación de los embutidos.

—Según acuerdo del Ayuntamiento cesará el día 3 del próximo Noviembre la clausura de las escuelas públicas de esta ciudad, ordenada en vista del incremento de la difteria. Esta enfermedad, afortunadamente, ha degenerado muchísimo desde que se tomó aquella medida.

—El Consejo de Gobierno del Fomento Agrícola Industrial y Comercial de Lluçmayor, en sesión del 12 de los corrientes, acordó el pago del tercer dividendo pasivo importante el 2 por 400 del capital nominal, el cual deberá hacerse efectivo á contar desde el día 10 del próximo Noviembre.

—El miércoles próximo se abrirá en la Casa Consistorial la recaudación voluntaria del segundo trimestre del impuesto de consumos, recargo municipal y prestación personal.

El plazo de recaudación será de 20 días.

—El sábado falleció en esta ciudad una anciana, á la cual faltaban únicamente cuatro meses para cumplir cien años de edad.

Es éste un caso de longevidad poco común entre nosotros.

—Conforme estaba anunciado tuvo efecto el domingo último por la venta en pública subasta de las fincas embargadas por nuestro Ayuntamiento al ex recaudador del mismo D. Juan Adreves y Nicolau, rematando únicamente dos de ellas por no haberse presentado postor alguno á las restantes y quedando señalado para nueva subasta el día 12 del próximo mes de Noviembre en el mismo sitio y á igual hora.

—Un curioso y tuculor de esta ciudad desoso de conocer exactamente el rendimiento de sus fincas, se ha entretenido durante tres años en ir anotando los gastos é ingresos producidos por sus viñedos.

Del balance verificado hace poco, resulta que durante las tres últimas cosechas han arrojado sus cuentas un déficit de 1360 pesetas; debiendo advertir que el terreno cultivado puede considerarse de los mejores de la comarca y que su extensión es de unas 33 cuarteradas. Puede lógicamente deducirse de esto que si en años algo mejores que el presente ha llegado á 1374 pesetas la pérdida por cuarterada, en lo sucesivo debe forzosamente duplicarse esa cantidad, quedando prácticamente demostrado que el cultivo de la vid en nuestra isla no se hace ya dificultoso sino imposible de todo punto.

En la calle de Sastre Roig número 25 se compran *ombrosos* de copa usados.

## CALENDARIO ZARAGOZANO

PARA 1894

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

Vapores Transatlánticos DE HIJO DE J. JOVER Y SERRA.

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5000 toneladas máquina de triple expansión, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd x 400 A I y construido bajo la inspección del Almirantazgo inglés:



MIGUEL JOVER

### Capitan Torras

Admite carga á flote y pasajes, para dichos puntos.

Para informes en Palma la *Isleña Marítima* Palacio 26.

### Aviso

En la plaza de Antonio Maura número 45 en la tienda de D. Juan Camps se ha recibido un inmenso surtido de coronas para la festividad de los difuntos á precios sumamente económicos.

### Se vende una reja de

hierro con dibujo y su correspondiente regilla de nueve palmos de altura por cinco y medio de ancho.

Informarán Merced n.º 58, 4.º

### Teneduria de libros

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA

Fundada 24 años hace

Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1.

Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

### Academia preparatoria

del año de ampliación para Medicina

Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º

curso), bajo la dirección de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

### Se venden unas puer-

tas de zaguán, grandes y en buen estado de conservación. Informarán, calle los Olmos 21.

### Se alquila una coche-

ra y cuadras grandes con habitación para los cocheros.

En esta imprenta informarán.

### Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.

Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

### Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas número 8, su dueño vive calle de Tamarit número 10.

### Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Perras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26.

### Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Galvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

### Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

PALMA.—Imp. de Establecimiento Real